

*
* *

Environ sept cent mille individus d'origine italienne sont sujets de la monarchie de Habsbourg. Ils se répartissent en deux groupes principaux, dont les conditions politiques et ethnographiques diffèrent assez pour que chacun soit l'objet d'un examen à part : les *Tridentini* — et les habitants des trois provinces de Trieste, Goritz et Istrie, comprises, d'après la carte administrative de la Cisleithanie, sous la dénomination commune de *Littoral*¹.

La *Luogotenenza di Trento* est un appendice de population italienne compacte aux contrées allemandes du Tyrol. Sur environ trois cent soixante mille âmes, elle compte à peine, en effet, une dizaine de milliers d'Allemands, militaires et fonctionnaires compris. Sa frontière supérieure ne s'appuie guère à des signes naturels, puisqu'elle

1. Nous mettons intentionnellement à part les quinze à dix-sept mille Italiens de Dalmatie, parsemés sur la côte d'une province dont l'*Hinterland* est occupé par près de cinq cent mille Slaves — et la colonie italienne de Fiume (environ 22.000 âmes), qui relève de la couronne de saint Etienne.